



EL OBRERO TRAFICO

Organo de la Federación Gráfica Bonaerense :: Fundado el 1° de Julio de 1907
Adherida a la Unión Sindical Argentina

RINCON 1054 :: U. T. 2314, B. O. :: PUBLICACION MENSUAL

Año XVI

Buenos Aires, Junio de 1923

No. 137

CONTRA LA REACCION CAPITALISTA POR LA JORNADA SEMANAL DE 44 HORAS POR LA MEJORA DE NUESTROS SALARIOS

La Comisión de Propaganda convoca a una Asamblea General del Gremio

Compañeros: Atravesamos por una situación difícil, agravada en sumo grado por nuestra gran indiferencia.

La clase capitalista reacciona en contra nuestra, y nuestra apatía la envalentona, predisponiéndola para la consumación de los más negros planes.

Internacionalmente, la reacción está en su apogeo; por todas partes la clase trabajadora vese perseguida, destruidas sus organizaciones, rebajadas sus condiciones de trabajo, y aumentada en una o más horas su jornada. La desocupación, por otra parte, aumentando continuamente los efectivos de su enorme ejército, contribuye a hacer más aflictiva la situación del proletariado.

Esta situación tiene igualmente sus fuertes reflejos entre nosotros, pues, también aquí, al propio tiempo que nuestros explotadores nos amenazan con aumentarnos la jornada de trabajo, rebajarnos los salarios y atropellarnos vilmente, la organización política de nuestros mismos explotadores — el estado capitalista — identificada en un mismo propósito reaccionario, desconoce los más elementales derechos para toda manifestación proletaria, mientras que por el contrario procede con excesiva tolerancia cuando de fascistas, liguistas y frailes se trata.

Camaradas: Ante todos estos hechos, la clase trabajadora debe proceder enérgicamente. La indiferencia sería el renunciamiento, la muerte.

Las ansias del capitalismo, en su voracidad, no tendrán límite si nuestra apatía continúa; cada abuso que se sanciona con nuestra pasividad es, para el capitalismo, el aliciente para otro mayor.

No nos olvidemos que todas las conquistas del proletariado costaron cruentas luchas, no nos olvidemos que la burguesía

nunca concede nada por sentimientos humanitarios; cuando algo concede, lo hace apremiada por la fuerza de la organización obrera y antes de perderlo todo.

Dispongámonos, entonces, a hacer de nuestra organización una fuerza poderosa, que al propio tiempo que pueda contener la avalancha reaccionaria del capitalismo, sea también capaz de arrancarle algo de lo mucho que injustamente detenta. Este, camaradas, es el propósito que anima a la Comisión de Propaganda y que han de compartir todos nuestros compañeros.

En este sentido la Comisión de Propaganda convocará dentro de poco tiempo a todo el gremio para una asamblea general extraordinaria, la que deberá abocarse a un serio estudio de la situación de nuestro gremio, de la necesidad de generalizar la jornada semanal de 44 horas y de la conveniencia de formular un pedido de mejoras en los salarios. En una palabra, de todos esos asuntos que deben interesarnos.

Una actitud enérgicamente resuelta a romper con la frialdad glacial que viene envolviendo nuestras filas se hace indispensable, y del mayor éxito de esta asamblea dependerá que surja la confianza en nuestras propias fuerzas, con lo que se conseguiría el objeto que nos proponemos.

Oportunamente daremos mayores detalles de esta asamblea: fijaremos lugar y fecha. Mientras tanto pueden ir nuestros compañeros trabajando activamente por asegurarle la mayor concurrencia.

Nadie debe negar su aporte en esta emergencia. ¡Todos a trabajar por el robustecimiento de nuestras filas!

Asamblea General Ordinaria EL DOMINGO 17 DEL CORRIENTE a las 8.30 horas en el salón BELGRANO 1624

La C. G. A. invita a los compañeros a concurrir a esta asamblea a considerar la siguiente

ORDEN DEL DIA:

10. Admisión de un socio que traicionó en la huelga de cartoneros.
 20. Cotizaciones a la U. S. A., U. O. L. y C. P. P. ¿Deben hacerse éstas de las cuotas de \$ 1 o de todas las entradas de la Federación?
 30. Informe de los delegados a la Sindical Roja.
 40. Aclaración del C. C. de U. S. A. sobre el concepto que tiene nuestra Federación de esa central, y
 50. Designación de dos compañeros para que firmen las actas.
- La importancia de la orden del día hace esperar que los compañeros la apreciarán y por lo tanto no ha de faltar ninguno a esta asamblea.

Por la C. G. A.
Pedro GONZALEZ PORCEL,
Secretario general.

MOVIMIENTO GRAFICO NACIONAL

CAPITAL

LITOGRAFOS EN HOJALATA.—

Va tomando cuerpo la propaganda activa por la reorganización de los obreros que trabajan en los talleres de cromo-hojalata. Por ello reseñamos algo de esa campaña.

Los compañeros que trabajan en las cromohojalaterías están viviendo días de gran agitación. Los patronos, agrupados en una institución patronal semejante a la Asociación Gráfica, decidieron, aprovechando un momento que les pareció propicio, restaurar las 48 horas de trabajo en todos los talleres de cromohojalatería. La falta de organización de estos obreros hizo que al principio los patronos se hicieran ilusiones en la creencia de que la anacrónica medida no fuese resistida, pero bien pronto tuvieron que volver a la realidad ante el rebelde gesto proletario negándose a trabajar más de las 44 horas que conquistaron en ocasión del movimiento del gremio gráfico, asociados en la Federación Gráfica Bonaerense en el año 1919. La patronal decidió implantar el antiguo horario sin otra prevención a los obreros que un gran cartel colocado en las puertas de los talleres en que se comunicaba que desde determinada fecha volverían a regir las 48 horas.

La resistencia se hizo presente desde el primer instante en todos los talleres; algunos se dirigieron a nuestra secretaría en demanda de consejos sobre la actitud a seguir y el consejo no faltó: fué el de una inmediata y franca resistencia. Es el caso que casi todos los talleres volvieron a trabajar 44 horas pese al disgusto patronal, y como resultado de esto personales íntegros volvieron al seno de la organización; en el sindicato metalúrgico algunos, en la Federación Gráfica otros.

Una casa, sin embargo, la casa Bunge y Born, arrojó la protesta airada de los trabajadores cromohojalateros y presentó batalla. 400 trabajadores, todo el personal sin una sola defección, con el abandono tumultuoso de los grandes talleres de los ases; de la sociedad patronal, dijeron elocuentemente de la justicia de su causa y entre un entusiasmo indescriptible vivieron la huelga que habría de consolidar la conquista del horario de 44 horas, conquista que costó a los obreros gráficos meses de intensa y ruda lucha.

El local de la calle Suárez 2034, en que se reunían los huelguistas, se vió de fiesta durante casi un mes. Daban la nota optimista y grata un grueso número de compañeras a cual más entusiasta, contagiando el entusiasmo a los hombres, dándoles bríos y valor para la lucha, desmintiendo con su fortaleza moral aquello de la debilidad femenina. Las asambleas fueron concurrencísimas, a algunas concurren delegados de nuestra Federación, los que además de ofrecerles la solidaridad moral y material de todo el gremio incitaron a organizarse en nuestro sindicato, puesto que los gráficos constituyen la base de los talleres de cromohojalatería y es a la Federación Gráfica que deben estar asociados los obreros que en ellos trabajan. La palabra de nuestros delegados fué recibida con vivas muestras de aprobación por parte de todos los trabajadores allí reunidos. La huelga se desenvolvía bajo los mejores auspicios y según todos los informes que poseía el comité de huelga la casa estaba ya en el trance de ceder; los inmigrantes búlgaros que la casa había reclutado no hubieran podido jamás suplir con eficiencia a los componentes litógrafos de la misma, era contar que su número, el de los inmigrantes, era reducidísimo. Y cuando la ansiada victoria era inminente los industriales juegan la última carta: la venalidad. Compran a tres infelices, por desgracia discretos litógrafos, éstos ceden y no conformes con traicionar a sus compañeros entrando a trabajar, se comprometieron, según se desprende de su actitud, a sembrar el desconcierto entre el resto del personal huelguista, cosa que consiguieron.

Y el desbande se produjo, con gran dolor de los buenos y de los valientes camaradas que querían seguir a todo trance la lucha. El comité de huelga aconsejó, pues, a los que quedaron que volvieran al trabajo; muchos prefirieron no volver más a la casa.

Es por cierto un desgraciado epílogo para tan hermoso movimiento, pero no por ello se ha de

desconocer que él nos dejó fecundas enseñanzas para lo sucesivo, y la principal de ellas es que nuestra organización debe preocuparse con más cariño que el empleado hasta aquí por organizar a los compañeros litógrafos en hojalata, pues su desorganización, además de importar un gravísimo mal para ellos, puede significar un verdadero peligro para las conquistas obtenidas y a obtener por el resto del gremio gráfico.

Actualmente continúa el conflicto en dos casas de cromohojalatería, Massolo y Demateli, Entre Ríos 1223, y Maggio, Avenida La Plata 733.

La Federación Gráfica exige de sus asociados y de todos los litógrafos en papel, solidaridad para esos compañeros y les recuerda que anulándose en los talleres de hojalata la conquista de las 44 horas peligran sus propias conquistas. Está en su propio interés hacer todo lo que les sea posible por el triunfo de esos camaradas.

Activemos la organización de todos los obreros cromohojalateros en nuestro sindicato y en el futuro podrá obtenerse muchas conquistas para ellos y para bien de todos los trabajadores gráficos.

La huelga de obreros cartoneros y gráficos

ESTADO GENERAL DEL MOVIMIENTO — HUELGA TRIUNFANTE — CASAS CON ANEXO IMPRENTA EN CONFLICTO.—

Persiste el movimiento de los obreros cartoneros y gráficos. El gigantesco esfuerzo que realizan esos valientes camaradas es digno de remarcarlo.

Declarada la huelga en octubre del año pasado, hay todavía en pie de huelga unos 400 operarios, hombres y mujeres, que prefieren trabajar de cualquier cosa antes que doblegarse. ¡Que nadie sea el primero en la traición y sí, todos, en la victoria! es la consigna que se han dado.

El porqué de la resistencia patronal, los compañeros gráficos y cartoneros nos lo explican realmente en que el patronato resiste en la esperanza de hoy y de mañana, y los obreros no ceden. Estos camaradas, a su vez, nos hablan de que hay crumiros. Claro que los hay, de todos los oficios; están en un nuevo aprendizaje, y los patronos soportan, con la tolerancia de las casas de comercio, que ante la fuerza de la situación huelguista se van acclimando a aceptar mal el trabajo, siempre deficiente. Por otra parte el propio comercio en general está un poco decaído. Pero, tiempo al tiempo; la respuesta contundente y decidida ha de pronunciarse no obstante todos esos movimientos: venceremos.

Extractamos un comunicado, que da la organización hermana, a propósito de una asamblea del gremio realizada últimamente, la que resolvió continuar el conflicto.

"Después, la asamblea resolvió, en medio del mayor entusiasmo, reafirmar su propósito de mantener la lucha contra los industriales del gremio hasta doblegar la intransigencia patronal.

Esta resolución viene a demostrar de una manera terminante, que a pesar de la duración del conflicto, el gremio está firmemente convencido de que debe luchar con renovadas energías, y que solamente, en esa forma, se conseguirá hacer entrar en vereda a los intransigentes industriales.

Una vez más quedan desvanecidas las esperanzas patronales de quebrar la huelga, pues ni una sola voz se alzó en contra y ni una sola objeción fué hecha al amplio análisis del movimiento realizado por los asambleístas, lo cual demuestra que, a pesar de todas las alharacas hechas circular por los industriales, el gremio persiste con toda firmeza en su actitud de defender sus indiscutibles derechos de asalariados."

HUELGA TRIUNFANTE.—

Rompiendo con el block patronal, al que estaba ligada la casa Flocchi y Pistocchi, después del Primero de Mayo, firmó, sometiéndose a las condiciones de la Sociedad Obreros Cartoneros y la reglamentación de nuestra Federación. En este taller de cartonería hay un pequeño anexo de imprenta; ocupa un obrero gráfico.

CONTINUAN EN CONFLICTO.—

Se mantienen en conflicto las siguientes casas, con anexo de imprenta:

Wanselow (Concari); Cangallo 3637; Grandi y Solari, Deán Funes 1832; N. Neuman, San Juan 2672; Luis Abello, Juan Jaurés 270.

COMPANIA GENERAL DE FOSFOROS

Despido de dos obreros. — La C. G. de Fósforos no quiere dejarnos tranquilos ni un momento; por eso es que no hay número de nuestro periódico que no registre alguna arbitrariedad cometida por los brigantes que tiene engordando a costillas de los obreros que con su sudor están amasando los apetitosos dividendos que reparte anualmente a los parásitos accionistas del extranjero.

Hoy se trata del despido de dos obreros a quienes se los culpa de haber rayado un caucho de una máquina litográfica. A pesar que no hay pruebas, y de lo que determina el reglamento de trabajo, ha bastado que a un sujeto que hace como si fuera patrón de la sección litógrafos se le entrara en la "ollera" despedir a los obreros para que esto se hiciera. Sin embargo el personal de la sección y el gremio todo no está dispuesto a tolerar arbitrariedades como la que anotamos.

Esperando que la Compañía entre en razones y vuelva a sus puestos a los obreros despedidos, esto indicará el buen sentido y los intereses en pugna.

OBREROS PAPELEROS DE BERNAL.—

La C. G. de Fósforos había establecido un nuevo reglamento en la fábrica de papel de Bernal, reglamento muy resistido por el personal, íntegramente asociado en el sindicato Obreros Papeleros de Bernal, y que dará en el futuro margen a conflictos si la cordura y buen sentido de los directores de esa empresa, para su propia conveniencia, no hacen que se modifique.

Entre las numerosas cláusulas del tal reglamento figuraba una, por la que se imponía al personal que trabajara el Primero de Mayo, pues según la compañía no era posible paralizar las actividades de la fábrica en ningún momento. Tal pretensión mereció la unánime protesta de los compañeros papeleros, los que se dispusieron a no cumplir, de ninguna manera, con la tiránica disposición del reglamento. Realizaron una asamblea, y por unanimidad resolvieron manifestar a la gerencia que el Primero de Mayo no trabajarían.

Al principio la gerencia insistió en que se debía cumplir el reglamento en ese punto, pero vista la decisión de los obreros papeleros, aceptó la paralización de la fábrica el Primero de Mayo, con lo que los compañeros de Bernal obtuvieron un señalado triunfo.

La Federación Gráfica Bonaerense prestará la solidaridad debida cuando la oportunidad de la reclamación de reforma del reglamento de aquella fábrica la haga necesaria. Por el momento se hace representar por dos delegados en el comité mixto constituido por Fosforeros de Avellaneda y Papeleros de Avellaneda, comité que tratará de mantener estrechas relaciones entre los tres sindicatos para cualquier emergencia.

EN LOS TALLERES BILBANCO, Vieytes 1534.—

La C. G. Administrativa hizo una reclamación ante esta casa, después de reunir al personal, y una vez que éste se pronunció, por unanimidad, sobre el particular. El motivo principal de la reclamación formulada fué la readmisión del obrero Jesús Ruanova, despedido injustificadamente, pues se le despidió por el sólo hecho de faltar medio día al trabajo, dando previamente aviso de enfermo. Reunido el personal para considerar ese despido, y visto que la causa real era el ser delegado de la Federación Gráfica, resolvió exigir su inmediata readmisión. Además, teniendo en cuenta que varios obreros no estaban en tarifa, resolvió reclamar los correspondientes aumentos de salarios.

La Comisión General Administrativa destacó dos delegados, los que se entrevistaron con los industriales, comprometiéndose éstos a readmitir al obrero despedido y aumentar los salarios en la forma reclamada.

TALLERES GRAFICOS "DAMIANO", Corrientes 439.—

En esta casa se hizo una gestión por parte de la C. G. Administrativa, con motivo de la suspensión de un obrero tipografista y de la suspensión, sin tener en cuenta el artículo del reglamento de trabajo que establece el turno riguroso para el caso de escasear el trabajo, de un obrero

(continúa en la pág. 4)

LA INMIGRACION

"La emigración británica a la Argentina. — Londres, 28 (Havas). — En su edición de la fecha "The Manchester Guardian" informa que se ha producido un sensible aumento en la emigración británica a la República Argentina.

El mismo diario agrega que se producirá durante el año en curso un extraordinario aumento en la emigración británica para la Argentina." — (De "La Nación" del 29 de mayo.)

Vivimos en un país de inmigración. Un examen de los apellidos de la mayor parte de sus habitantes nos dice claramente que los autóctonos son minoría en el país. Y los pocos que hay en ciertas regiones del interior son exterminados por el alcohol, la tuberculosis y los males inventados expreso cuando a los feudales extranjeros de esas regiones los trabajadores argentinos les obligan a pagar los salarios.

Pero no queremos hacer un estudio étnico de la cuestión inmigratoria, que no interesa por el momento. Nos interesa desde el punto de vista social y desde él lo contemplaremos.

Hasta hace poco tiempo la inmigración no había sido un problema para los trabajadores del país. La creciente inmigración que llegaba era absorbida por el creciente desarrollo industrial del país; de tal manera que a pesar del aumento de la población, la desocupación obrera nunca asumió aquí caracteres pavorosos. Sólo fué una desocupación provocada por las periódicas crisis y mermas en la producción que eran salvadas con repentes sucesivos. El porcentaje de desocupados permanentes es lo que se llama "ejército industrial de reserva" inevitable en la producción capitalista.

Ahora la cosa ha cambiado apreciablemente. La guerra ha arruinado económicamente a Europa. Las clases trabajadoras de muchos países se han lanzado a movimientos que adquieren un carácter revolucionario aún a pesar de sus propios dirigentes por el momento en que se producían.

La burguesía atravesó una época de intenso pánico. Su desalojo del poder parecía inminente. Las masas desheredadas, que habían participado en la guerra, se desengañaron y estaban dispuestas a arreglar cuentas con el capitalismo que las llevó a ella con doradas promesas de mejoramiento. De ahí que en los años que siguieron inmediatamente a la masacre, la emigración fuera escasa en casi todos los países. Había indecisión sobre el giro que tomarían los acontecimientos y la clase trabajadora de todos los países vivía esperanzada en un mejoramiento aunque fuera logrado con su propio esfuerzo y al precio de la expropiación de la clase gobernante.

Pero Europa no tiene arreglo dentro del sistema capitalista de producción.

Y como consecuencia de esta convicción por parte de la clase capitalista se ha desencadenado la violenta reacción antiobrero que asuela actualmente a todos los países. La parte más consciente de la clase proletaria; el proletariado industrial que desempeña un papel predominante en estas luchas contra el capitalismo, se ve criminalmente perseguido. Las cámaras de trabajo incendiadas; los sindicatos disueltos; los más destacados dirigentes encarcelados; el hambre y la desocupación producidos como consecuencia de la inquietud que reina en Europa, hacen que emigren hacia América buena parte de estos proletarios y de los principales países industriales.

Inglaterra, Alemania, Italia, Hungría, etc., "nos mandan" buena cantidad de proletarios que no encuentran allí la posibilidad de alquilar su fuerza de trabajo. Por eso, el director de inmigración, fundado en la entrada de los primeros meses, calcula que llegarán este año más de trescientos mil inmigrantes, casi todos hombres de trabajo que vienen al país a ganar lo necesario para vivir, cosa que les es imposible hacer en Europa.

La simple enunciación de la cifra indica claramente que no podrá ser absorbida por el desarrollo industrial del país, que no es tan vertiginoso. Este proletariado viene a competir con el argentino. Viene a colocarse a cualquier precio porque necesita ganar lo indispensable para instalarse en el país.

Frente a ello ¿qué debe hacer la clase trabajadora? ¿Debe esperar tranquilamente hasta un próximo congreso de la U.S.A.? — ¿cuándo se realizará? — ¿o debe accionar inmediatamente?

LA EXTRADICION DE SILVEIRA

Hace apenas dos números de nuestro periódico, cuando Wilkens dió muerte al funesto personaje que dirigió la horrible matanza proletaria en la Patagonia, tuvimos oportunidad de comentar estos hechos con un criterio objetivo y claro.

Dijimos entonces que los atentados individuales no resolvían la cuestión social; que la lucha del proletariado contra la burguesía era una cuestión de lucha colectiva entre los dos bandos sociales que sólo una batalla en que intervinieran efectivamente los dos intereses en pugna podría resolver.

Pero no paramos ahí. Afirmamos que eso no era condenar los hechos sino señalar su aspecto negativo. Y dijimos más: dijimos que toda la antipatía que el proletariado sentía hacia el frío director de la masacre, se trocaba en simpatía hacia quien lo ultimaba.

Ahora estamos frente a algo análogo. Una bomba colocada en una panadería causó la muerte de una mujer y algunos destrozados en el edificio. La muerte de la mujer se esgrimió muy hábilmente, por parte de la prensa burguesa y amarilla, para fundar en ella la condenación del hecho. Y esas mismas personas ignoran, o simulan ignorar, que la sociedad capitalista — contra una partícula de la cual iba la bomba — mata diariamente a miles de seres, enferma a otros miles y engendra todo un mundo de futuros enfermos. Esas son notas de sentimentalismo rampón que sólo merecen el desprecio.

Frente a la colocación de la bomba la policía necesitó buscar al culpable. La policía es una institución creada para salvaguardar a la clase burguesa y siempre encuentra a quienes atentan contra la burguesía; y, cuando no los encuentra, los fabrica. Para ello hay en el departamento de policía instrumentos de tortura que hacen "cantar" al más inocente.

Este es el hecho de Silveira. El no se confesó autor del hecho. No hay por qué suponer que lo haya sido. Un hombre capaz de colocar una bomba es capaz de afrontar la responsabilidad de su acto y no puede incurrir en la cobardía de hacer recaer sobre otros la sospecha o la condena del acto. Y ahora nos asalta una duda. Tantos veces se llegó a establecer que las bombas eran de origen policial: ¿no estaremos frente a uno de esos casos y la condena de Silveira no servirá para hundir en la cárcel a un inocente y tapar una hazaña de la "primera del mundo"?

Pero esta no es la oportunidad de discutir el punto. Nos interesa otro aspecto de la cuestión. Son conocidas las incidencias del asunto. La detención, aquí, de Silveira; su condena; su fuga; su detención en el Uruguay. Las autoridades argentinas solicitaron la extradición y las autoridades uruguayas acaban de concederla.

Este hecho debió provocar un levantamiento de nuestro proletariado. Una huelga general de veinticuatro horas o de cuarenta y ocho horas

Abandonar el problema hasta que se realice un congreso regional que puede no llegar a tratar la cuestión, es no querer tratarla. Es decir, con más o menos diplomacia, que el asunto no interesa a algunos dirigentes.

A nuestro juicio, el problema debe ser abordado en seguida. Frente a un peligro que amenaza la estabilidad de los salarios de los trabajadores del país no hay que vacilar. Es necesario inmediatamente iniciar una agitación entre los trabajadores del país para que refuercen su organización de resistencia y entre los inmigrantes para atraerlos hacia la organización. Bastaría para evidenciar esta necesidad conversar con cualquiera de los trabajadores que haya estado en huelga en los últimos meses e invariablemente nos dirá: de los tantos que han querido entrar al taller para romper el movimiento, la mayoría son extranjeros recién llegados al país.

Y si se tiene en cuenta las actuales huelgas de metalúrgicos y que buena parte de los inmigrantes pertenecen a este gremio, la necesidad de la agitación se hará más evidente aún.

Y plantada la cuestión en estos términos; frente a algunas manifestaciones de quietismo morboso que ya se han producido, cabe preguntar: ¿sabrán la clase trabajadora del país comprender toda la responsabilidad que pesa sobre ella y los enormes sufrimientos que puede causarle el no accionar a tiempo? ¿Ojalá que la respuesta sea afirmativa y que inmediatamente se haga lo indispensable para salvar la poca organización que aun nos queda!

debía señalar a la burguesía que la clase a la que Silveira pertenece repudia en forma enérgica este nuevo bofetón que se le aplica en pleno rostro.

Más los hechos ocurrieron en forma distinta. Hasta en un caso como este, que afecta a toda nuestra clase, salió a relucir el sectarismo pequeño, deleznable, repugnante. No faltó quien hiciera cuestión de a qué central obrera pertenecía Silveira. No faltó tampoco quien aprovechara esta oportunidad para renovar las ya aburridoras acusaciones de traición que con rara constancia se vienen haciendo los dirigentes de la F.O.R.A. y los de la U.S.A. Y así vemos que en vez de impedirse por todos los medios que una nueva víctima proletaria cayera en manos de los instrumentos de la burguesía, estamos nuevamente frente al asqueroso chapoteo en el fango que ha enervado a nuestra organización y que la tiene paralizada desde hace un año largo.

Esta comprobación es dolorosa. Llegar a conclusiones completamente contrarias a las que hacía esperar la lógica más elemental es algo que debe servir de campana de alarma entre la clase proletaria. El semisilencio con que se ha tolerado el hecho es el más valioso cómplice que han encontrado los que se aprovecharán de Silveira para saciar sus bajas pasiones anti-proletarias.

Y esta situación debe terminar. No es posible tolerar en silencio esta farsa a que estamos asistiendo. No es posible que la impotencia de las dos centrales se venga tapando con mutuas acusaciones de traición y de felonía. Es necesario descorder el velo y estrangular a los que, escurridos detrás de él, realizan una labor contraria a los intereses del proletariado.

¡A trabajar, pues, por la fortificación de las organizaciones sindicales! ¡A controlar los movimientos de nuestros dirigentes! ¡A cerciorarse de la verdadera situación de nuestra organización! ¡Y que, cuando otro asunto Silveira nos avise que debemos cuadrarnos frente a un nuevo atentado burgués, sepamos responder con hombría en la defensa de nuestra dignidad y de nuestros derechos!

Préstamo Internacional Obrero

En otro lugar del periódico, al tratar sobre la labor reconstructiva del Comité Internacional Obrero de Ayuda a Rusia, damos algunos detalles sobre los trabajos realizados hasta el presente e invitamos a su continuación, ampliándola.

De hacerlo así, imitando, por ejemplo, la acción de la sección italiana, el proletariado de la Argentina podría tener en Rusia su fábrica, su pesquería o su hacienda agrícola.

Damos una síntesis del folleto lanzado por este Comité, explicando en qué consiste el Préstamo a que nos referimos:

LA AYUDA RECONSTRUCTIVA AL PROLETARIADO RUSO ¿DE QUIEN DEBE VENIR?—

Se entiende que esperar esta ayuda de parte de la burguesía sería, por lo menos, ingenuo. La burguesía propuso a Rusia la concesión de empréstitos, pero al precio de la completa renuncia a las conquistas de los trabajadores durante la Revolución. La ayuda constructiva a Rusia es tarea única y exclusiva de los trabajadores de todos los países. Así lo comprendió el Comité Internacional Obrero de Ayuda a Rusia, con sede en Berlín y formado por las organizaciones obreras de ayuda a Rusia de casi todos los países. Desde la iniciación misma de su trabajo de ayuda a los hambrientos rusos, este Comité Internacional empezó a trabajar por la "ayuda reconstructiva". Así, por ejemplo, el Comité organizó las pesquerías sobre el Volga, donde actualmente trabajan 25.000 pescadores, ex hambrientos; organizó el trabajo en muchas haciendas agrícolas, de la región azotada por el hambre, importando del extranjero tractores y otras máquinas agrícolas, compradas con las sumas recolectadas entre los trabajadores de todos los países. El trabajo en muchas fábricas de Rusia no se suspendió, gracias a esta "ayuda constructiva" que en nombre y con los medios del proletariado mundial, aportó el Comité Internacional Obrero.

Nuestro deber de trabajadores es el de sostener al proletariado ruso en su lucha económica contra la burguesía que efectivamente continúa casi por completo su bloqueo económico a la Rusia proletaria.

ro distribuidor tipógrafo. Hecha la reclamación correspondiente, la casa no tuvo inconveniente en establecer el turno entre obreros de la misma categoría, y en cuanto al obrero tipografista, manifestó que se le suspendía en virtud de paralizar totalmente la máquina en que operaba y que se comprometía, caso de funcionar de nuevo, a llamar al mismo obrero para que trabajase en ella.

La gestión obtuvo, como se ve, un franco éxito.

EN LA CASA ORTIGOSA.—

Tenemos conocimiento de que en esta casa se trabajan 12 horas por día.

Según nuestros informes muchos obreros de la misma trabajan las 8 horas y luego de un breve cuarto intermedio — lo estrictamente necesario para ir a cenar — vuelven nuevamente al taller para hacer tres o cuatro horas extras.

No entremos a analizar la infracción que con ello se comete a nuestro reglamento de trabajo, pues descontamos que estos "infractores" no son asociados; no enunciaremos los peligros que este "sistema" de trabajo pueda provocar, pues ya es archisabido lo perjudicial del mismo. Simplemente hemos de recabar de esos mismos obreros que juicio les merece una jornada de esa naturaleza, y descontamos que han de estar con nosotros en que no es una jornada para hombres, sino para burros.

¿Seguirán trabajando?

ALFREDO CANTIELLO, Perú 530.—

De sordomudos pudiéramos calificar a los obreros gráficos de este taller.

Nuestros reiterados llamados a la organización así lo confirman. Es muy posible que estos compañeros que trabajan en una casa firmante como es ésta, no sientan la necesidad de estar asociados a la Federación porque se encuentran en el mejor de los mundos.

Si es así, que les aproveche, pero sepan, caros amigos, que esa actitud apática de ustedes no sólo conspira contra sus intereses, sino también contra los de la colectividad obrera.

Es necesario reaccionar si no se quiere ser víctima del propio engaño.

¿A la organización, pues!

ARAUJO HNOS., Rivadavia 1731.—

En esta pequeña imprenta el reglamento de trabajo y tarifas de salarios, a juzgar por lo que hasta ahora sabemos, se cumple estrictamente.

Los obreros federados, aun cuando todos lo eran, por la apática actitud de todos, no obstante las reiteradas gestiones para que designaran un delegado, nadie ha querido aceptar la delegación, motivando que algunos camaradas, por perezosos y desgastados, hayan dejado de cotizar.

Conviene que se reaccione; la organización necesita de un compañero voluntario, y es impropio que en una docena de compañeros no salga el hacendoso, dispuesto a mantener latente el contacto con nuestra Federación, siendo el vigía avanzado de su respeto.

¿Que salga el hombre, le esperamos!

TURL Y COMPANI — ESTABLECIMIENTO GRAFICO ARGENTINO, Lima 1787.

A un sepulcral silencio para con la organización se ha llamado la mayoría del personal. Todos se sienten fuertes, aun cuando los hechos sean otros, vinculados a los intereses de la empresa; ésta que in-crescendo amplía su capital, habilita un nuevo y amplísimo local, y en forma inteligente viene de más de un año acá "limpiando gente" que por su desgaste físico señala un rendimiento poco alentador para la producción del vasto taller, que a nuevas máquinas necesita también de carne joven, fresca y mansa, a fin de multiplicar el dividendo siempre opiparo que ha de compensar el "sacrificio" de los capitalistas.

¿Hasta cuándo, trabajadores, compañeros gráficos?

¿Acaso no palpáis en carne propia y a vista descubierta el estado que impone vuestra desunión?

¿No veis a diario la prepotencia enseñoreada castigar impunemente a quien se siente hombre y no esclavo?

Es indispensable por vuestra salud moral y material accionéis para repeler ese estado de cosas suicida, sobreponiéndoos a la modorra que os tiene dormitando en forma beneficiosa para los industriales y sus secuaces.

¡Arriba, camaradas, no esperéis el vendaval

de esa situación inaguantable, y sobreponaos a él!

¡La organización os espera!

DIARIO "CRITICA"—

Uno más, podemos decir, sobre la incorporación de este personal a la organización.

Es de felicitarse cuando se organiza alguno de estos personales de diarios, siempre esquivos a la organización.

Todos los obreros linotipistas, mecánicos y tipógrafos se han plegado decididos y entusiastas a la Federación, dispuestos, como un solo hombre, al compañerismo y la solidaridad que son menester.

¡Que su actitud se amplíe dentro del propio taller, llamando también a la organización a los compañeros que trabajan en las máquinas de imprimir! Y, sobre todo, que este gesto de saludable reacción que va pronunciándose entre la familia obrera gráfica de los diarios se abra paso para llamar a todos los camaradas a su puesto de lucha.

¡Paso a paso! ¡Adelante, gráficos de diarios!

INTERIOR

PROVINCIA DE MENDOZA

CAPITAL

Sociedad de Artes Gráficas. — Este sindicato autónomo, no pudiendo desentenderse de la necesidad de vincularse a la central obrera de la unidad en el orden local y nacional, hubo de plantearse una amplia discusión en dos largas asambleas, donde además de participar en el debate los más destacados camaradas de la organización gráfica, participaron también dos delegados: por la U.S.A. el compañero Lemos; y Ardesón Pacheco por la F.O.R.A. del Vo., decidiéndose por la adhesión a la Unión Sindical Argentina.

El fallecimiento del camarada Mariano Rivas. — Honda repercusión ha causado en el movimiento obrero local el deceso de este querido compañero. Esta organización, que lo contaba en su seno como uno de sus más dignos militantes, rindió también su homenaje sincero de afecto al luchador todo tolerancia e incansable. Como habíase decidido por la Federación Socialista que el entierro fuera por la mañana, a las 10, a indicación de la organización gráfica, que quería materializar el homenaje de toda la familia obrera gráfica de esta ciudad, se postergó hasta las 3 de la tarde, pues se acordó, y así se hizo, un paro de trabajo en todas las imprentas de obra y de diarios, para que los federados pudieran acompañar al cortejo. En el cementerio, entre otros oradores, dió el postrer saludo a Rivas el secretario general Juan de la Torre.

PROVINCIA DE SAN JUAN

CAPITAL

Sociedad Artes Gráficas de San Juan. — Sabemos de la actividad de las camaradas sanjuaninas, y ella es alentadora, pues denota que los trabajadores gráficos de esa ciudad no pierden de vista al baluarte de sus reivindicaciones.

La organización en sí, de estos compañeros, mántiense bastante bien. Hemos recibido una comunicación que al par que testimonia el acuse de un paquete de ejemplares de EL OBRERO GRAFICO nos felicita porque la impresión se realiza en nuestro propio taller.

También nos da cuenta de algunas gestiones victoriosamente impuestas, y sobre conflictos que sostiene el sindicato; uno de ellos es el movimiento por el que suspendieron sus labores los obreros gráficos de "Boletín Oficial" (imprenta del gobierno), por no abonar con puntualidad los haberes a los operarios que trabajaban en ese establecimiento del estado.

El conflicto duró nueve días, consiguiéndose el pago de los haberes, como también los días de huelga.

Otro taller: el "Diario Nuevo" trató de tomar como linotipista a un "crónico carnero" llamado Juan Dueñas, a lo que el sindicato se opuso. El administrador de dicho diario al principio trató de insistir, pero vista la decidida actitud de los compañeros pidió que el camarada linotipista Montero, que antes del conflicto pensaba retirarse de la casa, se quedara hasta que pudieran cubrir las vacantes con federados.

Por datos últimos que tenemos, sabemos que los obreros del taller Pedraza y Richard — antes fué casa Richard —, por haber los nuevos dueños desconocido el pliego firmado a raíz del último conflicto habido en esa casa, se

han declarado en huelga. Dos ex compañeros y dueños de un pequeño taller han entrado como empresarios y pretenden restar las mejoras conseguidas, sirviendo de instrumentos para que dicho señor Pedraza tome represalias con el personal para que éste no vuelva triunfante en la lucha a que se ve abocado.

Un pedido. — Nos piden e insisten que prevenamos a los compañeros bonaerenses y de otras localidades se abstengan de aceptar trabajo para S. Juan por estar en pie el conflicto de que damos cuenta en esta crónica.

Bien, hasta aquí, la labor de los compañeros. ¡Proseguid en la lucha, nuestro es el mundo, al encuentro de una nueva aurora se encamina el proletariado! ¡En marcha!

PROVINCIA DE CORDOBA

CAPITAL

Sociedad de Artes Gráficas. — Sabemos que los gráficos de ésta, donde el movimiento obrero y sindical, vese siempre levantado en defensa de sus intereses y libertades, los obreros del libro se mantienen al margen por su estado de desorganización; empero, sabemos también que no todo es eterno, y que por sobre nuestra voluntad se impone la realidad, la que nos impele al combate.

Bien; los camaradas de la docta Córdoba, a estar por alguna ligera información que tenemos, ya han levantado un tanto el ánimo decaído para la organización, y se disponen a la acción.

La Sociedad de Artes Gráficas entra en un período de franco restablecimiento, que jubilosos saludamos.

Compuesto lo que antecede, reafirmando nuestras observaciones sobre la actividad de estos camaradas ha llegado a nuestras manos una convocatoria de asamblea, que ya se habrá realizado, donde se invita a los socios y no socios para tratar la orden del día que transcribimos, lo mismo que algunas consideraciones que se hacen en la convocatoria:

1. Acta anterior; 2. Balance; 3. Correspondencia; 4. Situación del gremio; 5. Asuntos varios.

Compañeros; nos encontramos en una época favorable para mejorar nuestras condiciones de trabajo y elevar nuestros salarios, hartos reducidos, en la época en que el trabajo abunda y los brazos escasean.

Como hombres conscientes que aspiramos a mejorar nuestras condiciones de vida, moral y materialmente, debemos saber aprovechar esta circunstancia; y esto lo conseguiremos robusteciendo nuestro sindicato, dándole vida y fuerza, que esa será la única forma de conquistar, de imponer nuestros derechos y reclamaciones, que nuestra condición de explotados reclama y exige.

Ningún obrero gráfico que comparta con estos propósitos y que esté dispuesto a llevarlos a la práctica debe faltar a esta asamblea. Su ausencia equivaldrá a un renunciamiento de sus derechos."

VILLA MARIA

Sindicato de Artes Gráficas. — En medio del ambiente de cruda indiferencia para los intereses proletarios y gráficos en particular, en general, el pequeño núcleo de camaradas que constituye este sindicato se entrega a una sana obra de cultura y educación.

Aprovechando una gira de propaganda por esta provincia del camarada gráfico Juan Greco, éste dió bajo su patrocinio una importante conferencia sobre la Sindical Roja, siendo de mucho interés la exposición hecha al respecto.

Que los compañeros de Villa María prosiguan en su labor, afianzando sus efectivos para incorporarlos al anhelo, todo nuestro, la Federación Gráfica Nacional.

LA GRAN HUELGA DE LOS OBREROS DE DIARIOS DE MONTEVIDEO.—

En una asamblea realizada últimamente por los personales de los diarios de Montevideo en huelga, se acordó la vuelta al trabajo, previa comprobación de haber traicionado el hermoso movimiento un buen número de infelices linotipistas y tipógrafos, los mismos que al comienzo del conflicto se mostraron partidarios de sostener la huelga hasta el último trance y que al primer amago de resistencia capitalista no vacilaron en traicionar a sus compañeros de labor. Esa asamblea se vió en la dolorosa necesidad de adotar la resolución de vuelta al trabajo para evitar un verdadero desastre a la organización y para tratar de que pudieran entrar, aunque derrotados, algunos buenos camaradas que supieran mantener vivo el espíritu de lucha en los

menos tímidos y preparar el ambiente para una revancha que, si los compañeros de Montevideo proceden con tino e inteligencia, no ha de tardar en llegar.

La huelga se declaró en solidaridad con los canillitas, los que habían solicitado a las empresas de los diarios "La Mañana" y "El Diario del Plata" un premio de dos centésimos por cada diez ejemplares de diarios. Como las empresas se los negaron y manifestaron que iban a declarar el locaut en todas las empresas de diarios, fué entonces que los canillitas recurrieron en demanda de solidaridad al Sindicato de Artes Gráficas. El Sindicato convocó a todos los personales que esas empresas ocupaban y en una asamblea a la que concurren la totalidad de los obreros gráficos de diarios, se votó, por unanimidad de los presentes y en medio de grandes aclamaciones, la huelga solidaria.

Para demostrar la unanimidad de pareceres que reinaba en la asamblea baste decir que la única discrepancia que reunió tres votos fué una moción por la que se daba un plazo de 48 horas a los industriales para que contestaran la reclamación obrera; la asamblea resolvió que la huelga se declarara de inmediato.

Movimiento declarado bajo tan buenos auspicios hizo creer a los más pesimistas que conduciría a una ruidosa victoria, y cabe decir en homenaje a la verdad que si ese no fué su resultado no ha sido por la inactividad de los compañeros uruguayos. Se ha agotado cuanto recurso hubo a mano para el mejor éxito de la huelga; el Sindicato de Artes Gráficas destacó delegados a ésta con el propósito de tratar de evitar en lo posible el reclutamiento de crumiros que se gestaba con todo entusiasmo y actividad por parte de la nunca bien ponderada Asociación Gráfica Nacional.

El delegado del sindicato de Montevideo desarrolló también una constante e inteligente actividad en ésta, dando motivo su actuación a situaciones cómicas, pues fué también contratado como crumiro lo mismo que otros compañeros mandados por la Federación Gráfica, los que una vez en Montevideo trataban de que no entrara ningún reclutado en ésta a los talleres, además de dejar en ridículo a los agentes reclutadores. Por nuestra parte la C. G. Administrativa hizo todo lo que estuvo a su alcance en procura del éxito de los gráficos de Montevideo.

La Asociación Gráfica Nacional, identificada en propósitos con la patronal Uruguaya, era la encargada de reclutar crumiros en Buenos Aires y en Rosario y otros puntos de la república.

Hubo también empresas como la River Plate, representante de la máquina Inter-Type, que se encargó de la miserable misión de reclutar crumiros para el diario "La Mañana". Cuando empresas de esa índole descienden a tanto es porque no han de estar muy lejos de la bancarrota, lo que le deseamos de todo corazón, prometiéndole también, en lo que esté de nuestra parte, acelerar su fin. Las empresas de diarios han invertido con toda seguridad ingentes sumas en el logro de sus fines: la destrucción del Sindicato de Artes Gráficas, lo que, a pesar de su derrota, han estado muy lejos de conseguir.

Destacaron en ésta a numerosos agentes reclutadores; los que pagaban considerables sumas a diversos individuos del gremio por cada linotipista que les llevaban; en honor de la verdad hay que decir que de Buenos Aires, según los informes que tenemos, no han llevado ningún linotipista o tipógrafo apto, pero han servido para desmoralizar a los pobres de espíritu que viendo que entraba gente en los talleres suponían que iban a ser reemplazados en sus puestos y se prestaron así a traicionar sin escrúpulos a sus compañeros. Sabemos de talleres que su personal de linotipistas se componía de diez obreros y ahora necesitan, por efecto de la "excelencia" de la producción, 18 obreros. La inmensa mayoría de aprendices que los reclutadores llevaron de varios puntos de la República Argentina y de otros países de América tienen que ser necesariamente reemplazados por virtud de las exigencias de la producción en los talleres de diarios, por los obreros que ocupaban los puestos antes de la huelga. Los carneros recibirán así una merecida lección, que, ojalá, les sea provechosa y la organización gráfica del Uruguay sentará de nuevo sus reales en la persona de sus activos militantes dentro de los talleres reaccionarios.

¡Que no cunda el desaliento por la derrota pasajera en los camaradas de Montevideo! No sólo triunfos se obtienen en la lucha; éstos son los momentos de demostrar la sinceridad y firmeza de las convicciones puestas al servicio de una causa tan grande como es la que persigue la organización proletaria.

El 1er préstamo Internacional Obrero

Existe en nuestro país un "Comité Central Obrero de Ayuda al Proletariado Ruso", sección argentina del "Comité Internacional Obrero de ayuda a Rusia", al cual está adherido nuestro sindicato.

Es interesante que los camaradas conozcan la labor de este Comité en Rusia en la seguridad de que la adhesión resuelta con una espontaneidad encomiable ha de arraigarse entre los trabajadores y en lo futuro han de hacer todo lo que esté a su alcance para dar un mayor empuje a esa labor. Algunos detalles darán una idea sobre lo que puede hacer el proletariado internacional si persiste en su tarea de solidaridad práctica.

Comenzaremos por la fábrica de calzado de Moscú.

En una callejuela de esta ciudad había antes de la guerra una fábrica de calzado que producía alrededor de 20.000 pares de calzado por mes. Al producirse la revolución de octubre fué expropiada a sus dueños que no abandonaron su local sin antes llevar a cabo un criminal saqueo.

Por otra parte, esta fábrica fué abandonada completamente en 1919 y los vecinos aprovecharon la madera de las puertas, ventanas y tabiques interiores para calefacción durante el terrible invierno de 1920-21. La propia acción del invierno produjo devastaciones en el edificio abandonado.

El Comité se hizo cargo de ella en marzo de 1922. Con la ayuda de los trabajadores de la región y en los subotniks (sábados voluntarios) se trabajó intensamente para ponerla nuevamente en condiciones. Y en octubre de ese año ya comenzaba a producir 200 pares de calzado por mes. A principios de este año — marzo de 1923 — ya producía 600 pares.

Pero esta producción ha de aumentarse dentro de poco. Ya está el edificio en condiciones para la introducción de ocho nuevas máquinas, lo que permitirá llegar a una producción de 1500 pares por día. Actualmente la fábrica se ocupa de un gran pedido de calzado hecho por el Comité Panruso de Ayuda a los niños.

Trazada así, a grandes rasgos, la reconstrucción de la fábrica de calzado, daremos una ligera reseña de la pesquería de Zaritzin. Esa región del Volga carece de desarrollo industrial y la propia agricultura está en estado muy rudimentario. La principal fuente de ingresos de los habitantes de esa región era la pesca. La guerra y la revolución movilizaron al elemento más joven. La ocupación de Kolchak destruyó las barcas pesqueras. En esta situación toda tentativa de volver a la actividad tropezaba con la falta de elementos y con la propia situación particular de los habitantes, casi completamente extenuados por el hambre sufrida.

Para salvar esta situación inmediata, la sección italiana del Comité Internacional Obrero de Ayuda al Proletariado Ruso envió cuarenta vagones de víveres y vestuario. Pero esto era de poca duración aunque se distribuyeran por raciones "famélicas". En vista de esto la comisión encargada de su distribución concibió la idea de aumentar la ración a fin de poner a sus habitantes en condiciones de trabajar nuevamente. Se trasladó parte de esa comisión a un lugar cercano y cambió algunos de estos vagones por elementos de pesca. Un mes después ya se iniciaban los primeros trabajos de pesca y en mayo de 1922 la producción acusaba un superávit de sesenta mil puds de pescado (cada pud son diez y seis kilos).

Esta reanudación del trabajo dió un impulso general a la región.

Actualmente el Comité tiene el propósito de ampliar esta labor. Para ello cederá la administración de estas pesquerías y organizará las del Astrakán, que antes de la guerra producían cinco veces más que las de Zaritzin.

Para esta ampliación de la pesca se han adquirido dos grandes barcas pesqueras a vapor y se reparó, durante el invierno pasado, la flota pesquera existente.

Pero, a pesar de la enorme importancia que tiene para Rusia esta labor de reconstrucción, no es lo suficiente. Es necesario ampliarla. No debe olvidarse que el capitalismo internacional prosigue en su bloque económico a Rusia. No permite la venta directa de nada que pueda contribuir a la reconstrucción económica. Desea el hundimiento del país para que la población se vea obligada a accionar contra el gobierno y apurar la vuelta al capitalismo.

Es indispensable, entonces, que el proletaria-

De la Biblioteca Social

Es grato señalar la actividad que despliega en estos momentos la Comisión de Biblioteca, hecho que desde hace tiempo no se evidenciaba que existiera una preocupación para difundir conceptos de cultura, indispensables para robustecer y arraigar una nueva modalidad que exigen las circunstancias actuales en que deben remarcarse la labor de sometimiento en que se halla empeñada la clase capitalista.

Debe ser, a la par que nuestro gremio desarrolle su actividad para su reorganización, la difusión y vulgarización de doctrinas y principios que sean sólidos en cada uno de los que constituyen y constituirán su sindicato de clase.

No es tarea fácil la que se propone la Comisión de Biblioteca; ella sabe perfectamente los múltiples obstáculos que ha de encontrar en su labor en un medio por lo general árido para comprender con toda claridad el beneficio que pueda reportarles un poco más de ilustración.

La misión de la educación es un problema discutido teóricamente, pero que en la práctica no se ha intensificado de una manera inteligente sino por el contrario deficiente, muchas veces mediocre, que ha traído como consecuencia un mal gusto y una pésima concepción de lo que se lee y se interpreta: la mala literatura por una parte y por otra la falta de elección de obras buenas.

Es característico y notorio contemplar la gran cantidad de revistas y periódicos con pretensiones de divulgar obras de todo carácter, pero en las que se busca inútilmente un verdadero propósito de educación popular y si por el contrario fines de lucro.

Y es así como nos es dado conocer la mentalidad que se va creando a través de mala literatura: falso concepto de la vida, corrupción de la moral, empobrecimiento del espíritu y por último la adquisición de hábitos completamente ridículos y cursis.

Esa serie de reflexiones que se recogen en el taller, en la fábrica, en el tranvía, etc., etc., han sido preocupación de muchas entidades culturales, las cuales sin cansancio y con mucha valentía anatematizan sistemáticamente contra esas malas costumbres.

Si bien es cierto que la Comisión de Biblioteca de nuestro sindicato no debe llenar puramente una función de educación literaria, sino una misión afín a la orientación que determinan los postulados de nuestra acción sindical revolucionaria, no puede despreocuparse de esos vicios que son generales y que llevan consigo desgraciadamente una gran cantidad de trabajadores.

Debe llevarse, pues, de una vez por todas, a la práctica, un programa sólido de educación sindical y popular.

Ensanche las facultades limitadas que tiene la Comisión de Biblioteca, debe ser lo más pronto posible resuelto, para que ésta pueda desarrollar la labor que con mucho entusiasmo y cariño ha comenzado.

El programa a grandes rasgos trazado debe establecerse como sigue:

- 1o. Provocar con una tesonera propaganda el interés de nuestros socios por la biblioteca;
- 2o. Divulgación de los principios que deben orientar a los trabajadores para su completa emancipación;
- 3o. Cursos de arte, literatura y ciencia, conjuntamente con otras materias que integran el perfeccionamiento del conocimiento humano;
- 4o. Ciclo de conferencias que armonicen sus temas dentro del carácter del programa mencionado.

Esto, y nada más que esto, puede significar para los que constituyen el gremio gráfico la elevación de su cultura y el perfeccionamiento de una moral ideal ya que en ella se cifran las esperanzas de una sociedad futura donde en la equidad de su justicia reine la Verdad y la Belleza.

G. T.

do internacional tome una parte activa en la reconstrucción. Para dar una forma práctica a esta tarea el Comité Internacional Obrero de Ayuda a Rusia ha lanzado el Préstamo Internacional Obrero de un millón de dólares. Es suscribiéndose a este Préstamo como el proletariado aportará al Comité los medios necesarios para dar ese impulso indispensable a la tarea reconstructiva.

ALGUNAS ACLARACIONES

Como se recordará, en EL OBRERO GRAFICO correspondiente a enero-febrero-marzo del año en curso publicamos un artículo donde se hacían diversos cargos gratuitos al camarada Lotito y al que suscribe la presente aclaración. Su autor — un tal Juan Pallas — aprovechó una circunstancia favorable para lanzar toda la "fobia amsterdaminiana" que tenía acumulada contra dos ex correligionarios, militantes sindicalistas. Con poca altura moral y mucha audacia, penetró en el terreno del personalismo y la intriga — terreno que le estaba vedado por resolución expresa de la comisión general administrativa — para levantar los cargos que la organización había hecho a su hijo en el número anterior del periódico.

Es ésta una buena forma para escaparse por la tangente, haciendo lo del ladrón del cuento que de perseguido aparente se convierte en perseguidor, y para despistar a la autoridad, grita desautoradamente: — ¡Atajen al ladrón! ¡Atajen!

No desco ocupar mucho espacio sobre el asunto que motiva la presente. No vale la pena tampoco publicar los documentos oficiales del sindicato — actas, notas, etc. — para aclarar mi situación personal y la del camarada Lotito. Básteme con decir algunas palabras y transcribir algo de las actas para poner de relieve la intención que ha guiado al autor del artículo de marras.

Bien; el conflicto a que se hace mención, declarado por la seccional del Hospicio en solidaridad con la de Santa María, no tuvo ningún éxito. Sobre un total de 450 personas — entre enfermeros, celadores, etc. — y obreros de talleres — hizo abandono del trabajo un 25 ojo aproximadamente — con el agravante de que los talleres no se solidarizaron con el conflicto. Ante esta situación — violenta, no cabe duda alguna — los gráficos, que pertenecían a otra organización, la Federación Gráfica Bonaerense, estaban a la expectativa. Si en sus manos hubiera estado la solución del conflicto, con seguridad que desde el primer instante así lo hubieran hecho; pero era tan insignificante su fuerza — ¡ochó obreros organizados! — que no había posibilidad de hacer milagros.

Así parece que lo entendió la seccional al ver el resultado poco satisfactorio de la huelga. Sin embargo, abrigando luego alguna esperanza de triunfo, solicitó, después de 15 días más o menos, la solidaridad de la Federación G. B. Esta convocó de inmediato al personal gráfico del Hospicio, e invitó, a su vez, a la Local y a la Seccional. Además, el pedido quedó aceptado en principio.

Se celebraron varias reuniones con la presencia de los delegados de las entidades nombradas. Hubo cambios de ideas; se estudiaron las circunstancias favorables y desfavorables del pedido de solidaridad y, por último, a raíz de una nota un tanto insólita de la seccional del Hospicio — donde se decía que los gráficos estaban "traicionando" — sin perjuicio de ultimar la efectividad de la solidaridad — ¡que nunca se había negado! — se destacó una delegación al establecimiento en huelga, a objeto de recoger o confirmar las impresiones recibidas.

Veamos, ahora, lo que dice Ernesta, administrador de la Federación Gráfica Bonaerense, el cual había sido delegado para esa misión, respecto a las gestiones realizadas:

Informa que "recorrió todo el Hospicio de las Mercedes y que la impresión recibida es de que la normalidad en el mismo es evidente". (Copia del acta 914, de la reunión del 29 de octubre de 1922).

Agrega luego (según acta de la comisión administrativa de la misma fecha), que "acompañado por los camaradas Todaro, Fernández y Roberti se apersonaron al comité de huelga, solicitando de éste demostrar la necesidad de que se plegaran al movimiento, siendo la respuesta del comité de huelga que al principio del movimiento hubiera sido oportuna la solidaridad del personal gráfico, pero que actualmente la creían innecesaria."

"Todaro, a lo dicho por Ernesta (continúa diciendo el acta, la cual está transcrita literalmente) agrega que manifestó al comité de huelga que los gráficos del hospicio pertenecían a un sindicato, al que debían haberse dirigido en el primer momento, dejando constancia que finalmente una vez que se manifestaron los camaradas del comité de huelga, hizo el ofrecimiento a éstos de dejar un jornal, proposición que parece aceptaban éstos."

Después de hablar sobre el asunto Marinelli, Rivas, Porcel, Chajar, Gómez, Karosky y Roberti, respectivamente, "se resuelve dirigirse al comité de huelga para que ratifique por nota la aceptación de la proposición que le hiciera Todaro (no en nombre propio sino en el del personal gráfico, se entiende) en la entrevista que efectuaron al comité de huelga éste y los camaradas Ernesta, Fernández y Roberti."

"Federación de Asilos y Hospitales Nacionales — dice más adelante el acta 915, de la reunión de la C. G. A., efectuada el 9 de noviembre ppdo. — En contestación a la nota pasada por la Federación Gráfica, contestan manifestando que se rectifican en el juicio que les mereciera la actitud del personal gráfico del Hospicio de las Mercedes al no hacer abandono del trabajo".

"En lo que se refiere al ofrecimiento de ayuda pecuniaria a los huelguistas del hospicio, agregan que lo dejan a criterio de los compañeros gráficos, aceptando ellos de llevarse a efecto."

"De acuerdo a lo antedicho, el administrador informa haberse entregado del personal gráfico la cantidad de \$ 56 (cincuenta y seis) para el personal huelguista, producto de un jornal cada uno."

Por los párrafos transcritos se verá que el asunto correspondió de hecho a la colectividad, y es por ello que el Sindicato, que es su más fiel representación, asumió la actitud que creyó más conveniente acerca del pedido solidario. La comisión trató en varias ocasiones el pedido susodicho; nombró delegados (uno para la reunión del personal y otro para investigar la existencia real del conflicto en el Hospicio); reunióse conjuntamente con representantes de la local, los huelguistas y el personal gráfico, y resolvió en definitiva, dejando a salvo la dignidad y la conciencia de este último.

Pero es evidente que el articulista ha tenido interés en darle otro cariz al asunto, no sólo haciendo decir a Lotito cosas que nunca dijo, sino manifestando que yo debí hacer un gesto en la huelga del hospicio. Y para arribar a esta conclusión el autor del artículo sustentó una tesis anticuada y peregrina,

En la organización obrera caben todas las ideas como en un rayo de sol caben todos los colores

Compañeros gráficos:

El capitalismo se concentra, se unifica en el propósito de explotar más y mejor.

Para ello dispone de las máquinas y de los elementos indispensables de trabajo, que simplificando la propia labor, intensifican a la par la producción y obligando a un mayor rendimiento, obligando a los propios trabajadores a organizarse en sus sindicatos, no para repeler el progreso técnico e industrial, sino para asimilarlo como elemento que ha de propulsar su emancipación, afianzando a la sociedad nueva del trabajo, que se afirma en Oriente con su economía proletaria, frente a la decrepita de la burguesía.

Camarada gráfico: ¿No estás organizado? ¿Quieres velar por tus intereses, por la elevación moral y material de tu clase? ¡Organízate; hazlo pronto!

Tu sindicato — la F. G. B. — espera abrazarte solidariamente. Hay que abrir batalla a la prepotencia de los industriales, si a ello nos llevan. ¿Serás verdugo de tu propia situación de explotado? ¡Creemos que no! ¡Te esperamos entonces! Enviad vuestra adhesión a la Federación Gráfica Bonaerense.

que el sindicato ha tiempo la ha desalojado del campo de la producción. Me refiero al carácter individualista que se esfuerza en dar a un asunto que pertenece a la colectividad.

¿Se pretendía que yo, personalmente, hiciera un gesto? No soy del todo contrario a ello, y hasta me atrevo a afirmar que he acariciado la "idea" en varias ocasiones. Pero hay que distinguir el gesto viril del gesto de impotencia...

Los camaradas que me conocen de cerca — incluso el mismo Pallas, mi ex correligionario! — saben si soy o no capaz de hacer gestos; no gestos quijotescos, como se deseaba en el artículo, sino gestos que dejen algún beneficio a nuestra clase. ¡E inda mais también!...—V. Todaro.—Junio de 1923.

En EL OBRERO GRAFICO últimamente apareció se publica una "aclaración" de Juan Pallas. Su lectura sugiere en seguida la siguiente reflexión: mucha lata y poca vergüenza. Eso ha caracterizado siempre en el movimiento obrero a dicho señor.

Mi objeto no es contestar sus embustes inocentes, sino demostrar que la irresponsabilidad que cree ver en mí es un mal pretexto para tranquilizar su propia cobardía.

Asumí de viva voz y en su presencia la responsabilidad de un acto de la comisión de la Federación Gráfica Bonaerense, en vista de la gran excitación con que se presentó a ella dicho señor Pallas, con lo cual creía, simplificar el pleito reduciendo el número de los actores. Pero fué tal el éxito de mi buena intención, que Pallas se tranquilizó. ¡Ahora encuentra que soy irresponsable!

Y mientras atribuye a otros un defecto de lengua, la suya la extiende desde el barrio Caballito, donde está establecida la imprenta en que me ocupo, hasta Barracas, donde se encuentra la del Hospicio, envolviendo a dos personales compuestos de más de cincuenta obreros. ¡Es tener cierta longitud lingual!

Pero con sus muchas vueltas no puede destruir esto:

1o. Que en la reclamación a la imprenta Mercatali la Federación Gráfica Bonaerense obtuvo resultado satisfactorio.

2o. En ocasión de la huelga de empleados de hospitales la comisión votó, con mi apoyo, prestarles solidaridad.

3o. Que si él hubiese sido el huelguista más consecuente, no se hubiese presentado reclamos obligando a la comisión a llamarle la atención sobre su conducta, pues mientras otros afrontaban procesos ante los jueces por vigilar la imprenta, él se lo pasaba en convites con el patrón. Luego se supo que él vigilaba a los huelguistas, no a los carneros.

Sus burlas a Rusia y su "desprecio" a los judíos demuestran claramente su "conciencia" obrera.

Para él, "Marx es Fierro" es superior al "Capital", y el Viejo Vizcaya superior al judío Marx. En cualquier contrapunto, apuesta por Vizcaya.

Sus provocaciones, del más puro estilo esbirro, me dan lástima. Me siento en todo y por todo más hombre que cualquier matón de cartonera. — Luis Lotito.—Bs. Aires, abril de 1923.

NECESITAMOS LOCAL
para mudarnos. Rogamos a todos los camaradas nos indiquen la dirección de algunos

NUESTRO FESTIVAL

A BENEFICIO DE LOS COMPAÑEROS CARTONEROS Y GRAFICOS EN HUELGA Y EN CONMEMORACION DEL 10. DE MAYO EN EL ORFEON ESPAÑOL LA NOCHE DEL 30 DE MAYO — SORTEO DE LA RIFA

Aun cuando verdaderamente la concurrencia pudo ser mayor, hubiera sido imposible contenerla, si se tiene en cuenta que esa misma noche las diversas colectividades proletarias tenían también destinada su velada conmemorativa del 10. de Mayo. No obstante, fué un éxito. El amplio salón y sus palcos vieron repletos de caras amigas; buena parte de familias de obreros gráficos y cartoneros dióse cita en esta velada.

Franco entusiasmo reinó en todo momento. La comisión de fiesta, de activos muchachos, de nuestra biblioteca y algunos cartoneros, trabajó sin descanso. A ellos cabe la satisfacción del deber cumplido.

El programa se cubrió en todas sus partes. "La Dolores" recibió una buena interpretación de parte del conjunto de aficionados bajo la dirección de nuestro compañero P. Díaz, recibiendo una cosecha de bien tributados aplausos.

La conferencia.—Hablaron en forma breve los camaradas A. Ruiz, secretario de los cartoneros, y S. Gómez, miembro de la C. G. A. de nuestra Federación, quienes explicaron la titánica lucha solidaria que se sostiene en contra de los coligados tiburones de la industria del cartón, refiriéndose al contributo que aportan todas las organizaciones obreras al propósito de vencer. Explicaron el significado del 10. de Mayo, día de protesta, afirmación y esperanza universal del proletariado militante, exhortando a los presentes a mantenerse siempre vinculados, ya que la unión de trabajadores, obreras y obreros, ha de emanciparnos.

La rifa — El sorteo, como se había anunciado, se realizó con el siguiente resultado:

1er. premio	Número 0022
2o. "	" 3485
3er. "	" 4995
4o. "	" 4413

Para terminar, diremos que conviene repetir estas fiestas de cultura y compañerismo, ya que tonifican y sirven de expansión a nuestro espíritu, solidificando aún más los vínculos solidarios y de camaradería que deben primar en la organización, a fin de que seamos siempre fuertes y respetados por el capitalismo absorbente.

El Opio y el Deporte

No nos referimos por cierto al opio que por prescripción médica pueda utilizarse en determinadas preparaciones medicinales. No. Queremos creer que en esa forma pueda llenar una función útil. Nos referimos al opio que en manos del vicioso resulta un instrumento de relajamiento y de degeneración, y que convierte así al hombre en una miserable piltrafa humana.

No nos referimos tampoco al deporte como una sana manifestación del desarrollo físico, como un medio saludable para educar nuestros músculos, no; éste resulta después de todo una sana expansión.

Nosotros nos referimos a ese otro deporte, a ese "deporte" que fomentan los señores industriales en sus respectivos talleres con el propósito de que sus obreros no piensen ni remotamente en sus condiciones de trabajo, en su sindicato. Y francamente, entre este "deporte" y aquel opio, encontramos un fuerte parecido... Los dos relajan, el opio físicamente, y este "deporte" relaja moralmente, cuando consigue desinteresar a muchos obreros de sus problemas vitales. Relaja cuando consigue que un obrero trabaje más horas por día y se le remunere menos que a otros organizados, y a pesar de ello este "deportista" continúe alejado de su sindicato.

Relaja cuando — como ocurre en la casa Rosso — muchos obreros aprovechan esos actos "deportistas" para hacer juramento de sumisión, para jugar a quién es más lacayo, para vivir al señor Rosso, para llamarle "salvador" y otros nombres que repugnan al propio "obsequiado". Quien tenga oportunidad de presenciar una "fiestita" de estas, ha de convenir con nosotros en que cierto "deportismo" resulta tan funesto como el opio.

Y resulta doloroso pensar que en muchos talleres se practica este "deportismo", que tiene mayor arraigo cuanto menor es la influencia de la organización.

SOBRE EL FRENTE UNICO

COMO SE PIDE—

"Buenos Aires, abril 23 de 1923. — Compañero director de EL OBRERO GRAFICO. — Rincón 1054.— Capital federal.

De mí estima: Ruégole dé cabida en el órgano oficial de la Federación Gráfica Bonaerense a las líneas que van a continuación, y cuyo objeto es el de desvirtuar las afirmaciones del compañero que con el seudónimo de Omega se atreve en las mismas columnas de ese periódico, a atribuirme un informe evidentemente falso acerca de los efectivos de la U. Sindical Argentina.

Sin otro particular, saludado cordialmente.

Un informe mal atribuido—

Sin duda guiado por el propósito de justificar la necesidad de establecer un frente único con todas las organizaciones sindicales del país, el compañero Omega intentó demostrar en el último número de EL OBRERO GRAFICO que la U.S.A. carecía de los efectivos necesarios para reivindicar la representación del proletariado del país, hecho que haría cesar un entendimiento con las fuerzas alejadas de nuestra central, para establecer, siquiera en los momentos más álgidos de la lucha anticapitalista, la unión de todas las fuerzas sindicales.

Nada objetaría al compañero Omega si su afán de empujear a la U.S.A. no tuviera el propósito de empujarme a mí en él, pero es el caso que el compañero Omega lo poco que sabe acerca de los efectivos de la U.S.A. asegura haberlo aprendido de un informe sobre el particular dado por mí. Y tal afirmación es inexacta.

El único informe que yo di acerca de los efectivos de la U.S.A. fué en una asamblea del sindicato de ebanistas, y las cifras reveladas en esa oportunidad, tanto en lo relativo al número de sindicatos como al de sus componentes, distan mucho de ser las que con tanto desgarbo me atribuye dicho camarada.

Para comprobar esta verdad, podría reproducir ese informe en sus líneas generales, lo que no hago por razones de espacio, y además porque creo que es suficiente, como dato ilustrativo, analizar brevemente una manifestación de nuestra vida sindical ocurrida no ha mucho. Me refiero a la asamblea de delegados de la Local de Buenos Aires, efectuada el último día del mes pasado.

En esa asamblea no estaban representados todos los sindicatos de la localidad y, sin embargo, al verificarse el resultado de las votaciones, pudo comprobarse que el número de cotizantes en ella representados alcanzó a la cifra de 22.000.

Con sólo relacionar esta suma con la de 23.000 que Omega le asigna, por mi cuenta, a la U.S.A. basta para demostrar la fibra del argumento en pro del frente único. En cambio, Omega nada dice, y esto sería lo importante, acerca de los efectivos sindicales que, por estar al margen de la U.S.A., sería conveniente conocer para de antemano deducir las ventajas que reportaría dicho frente.

Es cierto que la Local de Buenos Aires constituye el principal organismo de la U.S.A. y frente al cual es escasa la significación numérica de los restantes. Pero la Local no es nuestra única organización. Otras existen diseminadas por el país y cuyo monto de asociados excede en mucho a la diferencia de 1000 que es la resultante de los federados representados en la reunión a que hice referencia, comparados con los 23.000 que Omega dice haber extraído del "informe" del secretario de la U.S.A.

Es de desear que en lo sucesivo el compañero Omega diga las cosas por su propia cuenta, para no derivar la responsabilidad de las afirmaciones que hace hacia quienes, como yo por ejemplo, no están movidos por el interés de empujear a la U.S.A. arbitrariamente. — J. Alejandro Silvetti."

¿RECTIFICACION?—

EL OBRERO GRAFICO—dando muestras de una imparcialidad de la que ya quisieran poder hacer gala otros— publica esta nota del secretario de la U.S.A. intentando rectificar algunas manifestaciones mías con respecto a la potencialidad de nuestra central obrera.

Antes de entrar de lleno en la cuestión quiero efectivamente rectificar una desgarbada interpretación del camarada Silvetti a mi artículo. Quien lo haya leído no pudo encontrar en ninguna parte que yo niegue a la U.S.A. la representación del proletariado argentino. He hablado de "insuficiencia" y ratifico el juicio, aunque en honor a la verdad, que siempre ha sido mi guía invariable, haya de hacer alguna rectificación a las cifras que di.

El compañero Silvetti dice que, por razones de espacio, no da las cifras verdaderas de los efectivos de la U.S.A. Creo que se trata de un criterio equivocado. El espacio dedicado a conocer el verdadero estado de nuestra central sería siempre espacio bien aprovechado. Y yo, como miembro de la comisión de prensa, e interpretando el pensamiento de toda la comisión, ofrezco gustoso las columnas de nuestro

Veamos lo que dice la planilla. Ella contiene la nómina de los sindicatos que han tenido alguna relación periódica para la publicación de las cifras necesarias a fin de que conozcamos: Qué cantidad de cotizantes tenía la U.S.A. en los primeros meses después del congreso de unidad; cuántos sindicatos concurrieron a ese congreso; cuántos después; cuántos se separaron explícitamente o por dejar de cotizar; qué cantidad de cotizantes abarca todo este movimiento, etc.

A falta de este informe oficial, haré uno por mi cuenta tomando datos que, con toda gentileza, me han sido entregados por el camarada Silvetti.

Pero, antes de darlos, diré dos palabras sobre los que di en mi anterior artículo. Yo escuché el informe que el secretario de la U.S.A. dió en la asamblea de ebanistas. Cuando pensé que las cifras de ese informe podrían serme de utilidad, las anoté, sin estar ya en condiciones de consultar su exactitud, pues la asamblea había terminado.

Es por eso que la memoria puede haberme traicionado y que hoy hago una rectificación, que, como ya veremos, no es fundamental ni va en favor de Silvetti.

Dejemos hablar a los guarismos—

Dice Silvetti: "El único informe que yo di acerca de la U.S.A. fué en una asamblea del sindicato de ebanistas, y las cifras reveladas en esa oportunidad, tanto en lo relativo al número de cotizantes como al de sus componentes, distan mucho de ser las que con tanto desgarbo me atribuye dicho camarada". Personalmente me dijo: "de esta planilla que me entregó, yo saqué los datos para aquel informe".

La Comisión General Administrativa, a fin de garantizar en lo posible la confianza técnica y moral de los obreros que se envían a los talleres con la boleta de la Bolsa de Trabajo, ha resuelto que los compañeros delegados den estricto cumplimiento a las cláusulas del Reglamento que la rige, en sus partes pertinentes, como ser los artículos 2, inciso b) y 8.

A este propósito, al devolverse la boleta de cualquier enviado por la Bolsa a trabajar a un taller, se debe dejar constancia de si responde o no a la categoría bajo la cual ha sido mandado. Y si se retira un obrero de la casa, el delegado debe extenderle un certificado — que en oportunidad le mandaremos — donde consten la rama y categoría del compañero que se va o es despedido de la casa.

Esperamos que todos los compañeros delegados han de aportar su esfuerzo para que la Bolsa de Trabajo se desenvuelva en la mejor forma posible.

ción con la U.S.A. y su estado actual en lo que respecta a las cotizaciones.

Este balance está fechado el 9 de enero; pero es de creer que sea un reflejo del estado de la U.S.A. al 31 de diciembre de 1922. Del resumen oficial extraigo los siguientes datos: El total de adherentes nominales es de 35.151. De éstos están al día 21.269 (yo le atribuí 23.000). Los atrasados son, pues, 13.882. Y esto de los atrasados tiene una importancia grande porque no se trata de una minoría insignificante. Frente a 118 sindicatos al día y 63 atrasados hay 129 que nunca cotizaron, lo que significa casi la mitad. (Los sindicatos adheridos nominalmente son 310; yo le atribuí 210 al corriente).

Con estas cifras queda demostrada la casi absoluta exactitud de mis cifras. Sólo hay una diferencia: que mientras yo doy como adherentes y cotizantes determinadas cantidades, no resulta suficientemente claro. Con la ampliación hecha no resulta favorecida la rectificación del camarada Silvetti, pues, según su informe, el número de cotizantes y sindicatos al corriente, es inferior al que yo le atribuí. ¿Resultará de eso mi desgarbo? En todos casos tendría el derecho de devolverle la pelota y acusarlo de querer empujear a la U. S. A. con informes oficiales en los que se dan números mucho más bajos que los míos. Y ésta convencerá a Silvetti, que es un cultor del castillano castizo, de la conveniencia de tener en cuenta el consejo que diera el padre de nuestra lengua: "No conviene arrojar piedras en tejado ajeno, cuando se tiene techo de vidrio."

La verdadera cuestión—

Pero dejémosnos de recursos polémicos. Aquí no se trata de hacer frases más o menos felices. En mi

artículo sobre el frente único traté de ser lo más objetivo posible; no aventuré juicios; no recurrí a los adjetivos; todas las consideraciones hechas surgían claramente de los hechos expuestos.

Y digamos dos palabras sobre las fuerzas que, por estar separadas de la U. S. A. merecían nuestra atención para el caso de hacerse dicho frente único.

Existe en la capital el sindicato obrero de la industria metalúrgica, para citar un solo caso, que, por el carácter de la industria — una de las principales del país — y por la propia seriedad del sindicato, constituye, o debería constituir, un punto de atención para los dirigentes de nuestro movimiento obrero; y este sindicato está fuera de la U. S. A. La propia situación del gremio en calzado — gremio muy numeroso — justificaría una campaña pro frente único en estos momentos de reacción capitalista. Y esta campaña estaría aún más justificada si se tiene en cuenta que los inmigrantes que llegan al país pertenecen, en gran parte, a estos dos gremios.

En cuanto a los efectivos de la F. O. R. A. yo los ignoro, pues esa entidad tiene por norma el ocultarlos. Sólo sabemos, por los congresos que realiza de vez en cuando, que cuenta con una cantidad de sindicatos, especialmente en el interior. Y si yo no quiero atribuirle importancia a todos, quiero creer que alguno habrá que la tenga. (Yo no atribuyo mucha importancia a muchos sindicatos por una conversación que of a un camarada sindicalista acerca de cómo se había logrado mayoría en el noveno congreso de la ex F.O.R.A....)

Queda con esto evidenciado que, con los escasos cotizantes de la U.S.A.; los sindicatos autónomos y los adherentes a la F.O.R.A., se justifica una campaña pro frente único, ya que la situación del proletariado del país no es de las más halagüeñas. Y quien afirme, frente a las cifras que acabo de dar, que la unidad del proletariado está hecha con la U.S.A., o desconoce el estado de la organización en los actuales momentos o cae en lo que señalaba en mi anterior artículo: en el placer poco grato de engañarse a sí mismo o en el repudiable de engañar a los demás.

Ratificando—

Cabe que ratifique ampliamente todos mis conceptos del artículo sobre frente único proletario.

Las cifras sobre los cotizantes de la U.S.A., que son los adherentes efectivos, y la situación del proletariado que, lejos de mejorar, ha empeorado, me dan plena razón.

Recuerdo que yo proponía cinco bases para el establecimiento de dicho frente único. Entre estas bases, una decía: "Propaganda entre los trabajadores no organizados para encarecerles la necesidad de organizarse". Y si no se olvida el número de cotizantes de la U.S.A. y se les compara con la cantidad de trabajadores existentes, se verá que el frente único se justifica tan sólo para llevar a cabo este punto de mi programa.

Y para comprender esto no hace falta una gran argumentación; basta con un poco de buen sentido. ¿Entendidos? — Tomás Firpo (Omega).

JUAN JOSE ORSINI

Víctima de ese terrible mal que tanto acecha a los proletarios, ha dejado de existir este compañero cuando apenas contaba 25 años de vida.

Fué un entusiasta, aunque anónimo militante; durante la huelga de la casa Podestarelli, Bonfiglio y Cía, actuó decididamente, lo que le valió la aprobación de todos sus camaradas.

Su larga enfermedad como así también su fallecimiento pusieron de manifiesto el afecto y las simpatías de que gozaba, al propio tiempo que una vez más se evidenció el espíritu solidario que anima a los que fueron sus compañeros de trabajo.

Lleguen con estas líneas nuestros sentidos pénsames a su atribulada madre.

Publicamos a continuación los totales de las suscripciones que durante la enfermedad, y en ocasión del fallecimiento de J. J. Orsini, se han levantado; los compañeros que deseen consultar las listas, pueden hacerlo en nuestra administración.

Lista a cargo de: José Márquez, \$ 43; Salvador Gómez, 32; la casa Usategui, 60; compañeros, amigos y vecinos, 147. Total, \$ 282.

Entregado durante su enfermedad, \$ 55; gastos de entierro, 140; entregado a su señora madre, 87. Total, \$ 282.

Balances

BALANCE DEL MES DE ENERO

ENTRADAS	
	\$ m/n.
Saldo anterior	641.24
Cuotas—	
1519 cuotas de adultos	1.519.—
350 " " menores	175.—
136 " " mujeres	68.—
34 carnets emitidos durante el mes	6.50
Imprenta social—	
Entradas del mes	975.—
Préstamos—	
José Vieytes, a cuenta de su deuda	5.—
Pro fondo huelga—	
Carlos Parodi	3.—

Edelmira Bordoli	4.50
Solidaridad—	
Suscripción a favor del camarada Vilmos Magvary, realizada entre el personal de "La Vanguardia"	13.50
Suma	3.411.04
SALIDAS	
	\$ m/n.
Gastos generales—	
A la C. H. A. de E. por consumo de luz y fuerza motriz, mes de diciembre	28.95
Propina a los carteros con motivo de año nuevo	4.—
1200 estamp. de 1/2 cent.	975

de 0.02, 250 de 0.01 y 40 de 0.05	30.—
Un lápiz tinta y 2 lapiceras	1.—
Un cuaderno para biblioteca	0.90
Una lata desinfectante, una escoba y alambre para el toldo	3.30
Por traer de "La Vanguardia" y llevar al correo EL OBRERO GRAFICO	6.20
Gastos de distribución de EL OBRERO GRAFICO en los talleres no federados	26.—
2 expresos urbanos para la bolsa de trabajo	1.—
Limpieza de cloacas diciemb.	1.50
1 escoba	1.30
Comis. y delegaciones—	
Gasto de tren del delegado ante los papeleros de Bernal	0.90

Aquiler del local social, mes vencido el 9 del corriente	280.—
Cuota sindical—	
1754 cotizaciones a la U. S. A. a 0.05, diciembre	87.70
1754 cotizaciones a la U. O. L. a 0.03, diciembre	52.62
Imprenta social—	
Pagado a la imprenta por trabajos del mes	85.—
Gastos de administración—	
Juan A. Erneta	200.—
Luis Sous	170.—
Miguel Pescuma	70.—
Subsidios ordinarios—	
A los sin trabajo:	
Eduardo Ruiz	1.—
Palmiro Quintana	2.50
Francisco Pérez	5.—
Isaac Feldman	7.—

Table with columns for names and amounts. Includes Pedro F. Cadenazzi, Juan José Moure, Alberto Maglio, Francisco Carcavalo, etc.

BALANCE DEL MES DE FEBRERO. ENTRADAS. Saldo anterior, Cuotas, 1321 cuotas de adultos, etc.

SALIDAS. Gastos generales, A la C. H. A. de E., 1 expreso urbano para bolsa de trabajo, 6 portadarios de cedro pibiblioteca, etc.

Suma 3.093.52, Saldo a marzo 37.41, Total 3.130.93. BALANCE DEL MES DE MARZO. ENTRADAS. Saldo del mes anterior, Cuotas, 1555 cuotas de adultos, etc.

SALIDAS. Gastos generales, A la C. H. A. de Electricidad, consumo de luz y fuerza motriz, febrero, Un telegrama pibolsa trabajo, etc.

IMPRESA SOCIAL. BALANCE DEL MES DE ENERO. ENTRADAS. Producción social, Obreros del Puerto, 100 manifiesto boicot, Club Sportivo del Norte, etc.

carnets, Raúl Rosso, 1000 sobres imp., Obreros cortadores, sastres y anexos, 300 form. de voto, etc.

SALIDAS. Material social, A la casa Tubau y Comelli, por arreglo del motor, 1 lata vacía y 5 litros nafta, etc.

BALANCE DEL MES DE FEBRERO. ENTRADAS. Producción social, Sociedad "La Escuela", 250 invitaciones, Ob. Curtidores, 1000 manif., etc.

SALIDAS. Material social, A la casa Tubau y Comelli, por arreglo del motor, 1 lata vacía y 5 litros nafta, etc.

SALIDAS. Material social, A Juan Merli, afilar 1 cuchilla, Nat. Pap. y T., 1 rs. papel, 4 metros bramante, etc.

BALANCE DEL MES DE MARZO. ENTRADAS. Producción social, U. Ferrov., por 2000 manif., 5090 circ. p. mim., 25.000 cédulas de ingreso, etc.

SALIDAS. Material social, A la casa Fumagalli, por 1000 sobres 1304, Gastos de franqueo de "El Obrero", etc.